

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 31 de agosto al 6 de septiembre de 2022 – No. 35/2022)

Crisis energética: ¿puede la UE poner límite a los precios del gas y la electricidad? A medida que los precios se disparan, aumenta la presión por establecer un límite al precio del gas y de la electricidad en la UE. La Unión Europea (UE) propuso por primera vez establecer un tope al precio del gas y de la electricidad en marzo pasado. Seis meses después, aún no se ha impuesto un límite en toda la UE. La República Checa, que ocupa la presidencia rotatoria del bloque por seis meses, convocó la víspera una reunión de emergencia de ministros de Energía de la UE para este 9 de septiembre. Algunos expertos de la industria ahora creen que los precios probablemente se mantendrán elevados durante varios años. El presidente ejecutivo del gigante energético *Shell*, Ben van Beurden, dijo en una conferencia en Noruega que los altos precios podrían durar "varios inviernos" y habló de la posible necesidad de racionar la energía. En España y Portugal, ya se está aplicando un límite máximo a los precios de la energía a base de gas que pagan los consumidores, mientras que Francia ha limitado las subidas de los precios de la electricidad. Otros expertos plantean que un tope de precios al consumidor sería efectivamente un subsidio a los combustibles fósiles, que es lo opuesto a lo que hoy necesitan los países para alcanzar emisiones netas cero. Un precio límite del gas ruso, opinan otros expertos, solo tendría sentido si Moscú no corta los suministros.

El yen sobrepasa las 139 unidades por dólar por primera vez en 24 años. Para el 31 de agosto, el dólar se intercambiaba por 139,55 yenes en la sesión bursátil en Tokio, niveles no vistos desde septiembre de 1998, según reportaba *EFE*. Esta nueva depreciación del yen ha generado preocupación en el país, y se produce después de que un funcionario del banco central de EE.UU. señalara que la entidad debería elevar los tipos de interés más agresivamente el año que viene. Estos comentarios están en línea con la postura mostrada la semana pasada por el presidente de la *Reserva Federal (Fed)* estadounidense, Jerome Powell, que vaticinó más subidas de tasas de interés y su mantenimiento en niveles altos hasta controlar la inflación. Ello tiende a reforzar la posición del dólar como activo de refugio. La reciente devaluación del yen se atribuye a la brecha creciente entre las políticas monetarias de la *Fed* y del *Banco Central Europeo*, por un lado, y las del banco central nipón por el otro, debido a que la entidad de la tercera economía mundial se mantiene firme en su amplia estrategia de estímulos que incluye tipos ultra-bajos. Por una parte, un yen débil beneficia a la facturación en el extranjero de las empresas japonesas y mejora la competitividad de sus productos, pero también repercute negativamente en las cuentas nacionales al encarecer las importaciones en un país altamente dependiente de ellas.

Dilemas para el empleo en América Latina. Si bien América Latina y el Caribe fue una de las regiones que creció en 2021 luego de ser una de las más afectadas en 2020 como consecuencia de la pandemia de COVID-19, la ralentización del repunte observada este año ha frenado la recuperación de los mercados laborales que, basados en la informalidad, habían avanzado a la par de la economía en 2021,

apuntó este jueves la *Organización Internacional del Trabajo (OIT)*. En una nota técnica del *Panorama Laboral* para la región en 2022, se precisa que la tasa de desocupación se ubicó en 7,9%, regresando así al nivel previo a la pandemia, pero con perspectivas complicadas e inciertas que podrían implicar un aumento del desempleo, la informalidad y la pobreza. El análisis explica que el bajo crecimiento, la elevada inflación y la crisis global tienen un impacto no sólo en la tasa de empleo, sino en la calidad de los trabajos. La OIT explicó que, independientemente de los promedios regionales, cada país tiene realidades diferentes, citando que diez de 14 naciones examinadas no alcanzaron su nivel de empleo en 2019 durante el primer trimestre del año y que sólo tres de ellas recuperaron la tasa de participación económica previa a la pandemia. La publicación destaca que la recuperación del empleo se ha basado en los trabajos informales, a los que se atribuye entre el 50% y el 80% de ese repunte, lo que significa que al menos uno de cada dos trabajadores se desempeña en condiciones de informalidad, con todo lo que esto implica. Los datos desagregados muestran que la informalidad en el caso de los jóvenes llega a una media del 63% en once países, un número superior al 48% de los adultos. Debe tomarse en cuenta que la informalidad es un problema estructural de la región y señaló que ese tipo de empleo es inestable, “en general con bajos ingresos y sin protección ni derechos laborales”.

Maduro anuncia fondo para estabilidad económica con ingresos por crudo. El mandatario venezolano expresó durante una transmisión de Televisión Estatal venezolana que el sector del petróleo está creciendo modestamente, según comenta la agencia *Sputnik*. Con ello los ingresos de Venezuela han aumentado y este incremento va a estar dirigido al ahorro. Se espera crear un fondo para la estabilidad económica de Venezuela y para las futuras generaciones. El Presidente venezolano mencionó que, a pesar de las sanciones impuestas a PDVSA, la industria petrolera nacional muestra signos de recuperación. En el mes de agosto, Maduro anunció que el país estaría alcanzado una capacidad de producción que aumentaría hasta los tres millones de barriles diarios. Durante la transmisión, se reiteró que la economía venezolana ha experimentado un crecimiento de dos cifras a través de la diversificación de su modelo de producción. Según el *Banco Central de Venezuela*, las estimaciones de crecimiento son de un 18.7% durante el segundo trimestre de 2022 luego de un crecimiento de 17.4% durante el primer trimestre. Se generaron también incrementos en el precio de la divisa, que se cotiza a una tasa alterna a la establecida por el Banco Central, lo que fue calificado por el gobierno venezolano como un nuevo ataque a la economía nacional en crecimiento.

México presentará ante la ONU su propuesta de tregua en conflicto en Ucrania. Se ha conocido que el embajador de México ante las *Naciones Unidas*, mencionó afuera del Palacio Nacional en la capital mexicana, que el Presidente de México, López Obrador, está preparado para presentar ante la ONU una propuesta de tregua entre Ucrania y Rusia, según ha reiterado la agencia *Sputnik*. El mandatario había mencionado ya que la ONU se ha paralizado y no logra ser un buen moderador en el conflicto iniciado el 24 de febrero de 2022. La propuesta se basa en la formación de un comité de diálogo que permita poner fin al conflicto ruso-ucraniano. La integración del comité, de acuerdo a López Obrador, debe ser

presidida por el Secretario General de Naciones Unidas Antonio Guterres, el Primer Ministro de la India, Narendra Modi y el papa Francisco. De acuerdo al mandatario mexicano, estos tres deben ser los líderes del comité, ya que los considera como los principales mediadores no solo para las tensiones en Europa del Este, sino para cualquier conflicto internacional. A inicios de agosto, fue también el Presidente de México quien propuso una tregua mundial de cinco años en la que todas las potencias se comprometían a un cese del fuego por la crisis mundial actual.

Países de ASEAN dispuestos a cooperar con Rusia. Entre el 5 y 8 de septiembre se celebra el foro *Rusia-ASEAN* en la ciudad de Vladivostok, con el tema Rusia en el marco del *Foro Económico Oriental*. De acuerdo con las declaraciones de Chekunkov, ministro ruso de Desarrollo de Extremo Oriente, los países de la *Asociación de Naciones del Sudeste de Asia (ASEAN)*, están dispuestos a establecer lazos de cooperación constructiva con Rusia y destacan que la principal herramienta para instituir vínculos internacionales es la competencia y que China, Vietnam y Tailandia podrán unirse a contratos donde no estará Japón. Adicionalmente, se aseguró que Estados Unidos y países de su órbita no podrán retirar diamantes producidos en Rusia del mercado internacional. Informaciones oficiales aseveran que la India compra 14 de cada 15 diamantes que se venden en el mundo y en el estado de Guyarat dos millones de empleos dependen del tallado y pulido de diamantes. El funcionario ruso anunció que se intensificará la cooperación en el sector del gas y tecnologías bajas en carbono con los países de la ASEAN.

Precios del petróleo. El martes 6 de septiembre, los precios del petróleo subían, un día después de que la alianza OPEP+ decidiera retirar del mercado los 100.000 barriles diarios que había decidido añadir hace un mes. Ello supone la primera reducción de los suministros que acuerda en más de un año, y llega en un momento de crecientes tensiones en el mercado energético debido al conflicto en Ucrania. Arabia Saudita llevaba 2 semanas planteando la posibilidad de una reducción de la producción tras mostrar su disconformidad con el actual precio del crudo. La decisión de revertir el aumento de 100.000 barriles diarios en septiembre hará que los operadores se lo piensen dos veces antes de hacer caer los precios de la forma en que lo han hecho recientemente. Por otra parte, el gobierno estadounidense declaró, tras esta decisión de la OPEP, que seguirá haciendo lo necesario para reducir los precios de la energía. La producción de petróleo de Estados Unidos ha aumentado en más de medio millón de barriles al día desde principios de año y para finales va camino de llegar a más de un millón. El martes 6 de septiembre, el petróleo BRENT operaba a 93,08 dólares el barril en Londres, mientras el petróleo WTI operaba a 86,92 dólares el barril en Nueva York.